
茶果是什麼？

潑墨大師
近代畫家、潑墨
大師張大千聞名遐

邇，早為世人所知。我曾在美國紐
約佳士德拍賣行看到他早年上酒樓
食飯開出的菜單也公然拍賣，標價
數千美元，可見名家的墨寶多受人
追捧。然而，南宋有一位連皇帝都
青睞的潑墨畫家「梁瘋子」梁楷你
又知道嗎？
梁楷，生於1150年，父親梁端，
祖父梁揚祖，曾祖梁子美皆為宋朝
大臣。東平須城（今山東東平）
人，曾於南宋寧宗擔任畫院待詔。
他是一個行為怪異的畫家，擅畫山
水、佛道、鬼神，師法賈師古，而
且青出於藍。他喜好飲酒，酒後行
為瘋瘋癲癲，人稱「梁風（瘋）
子」。梁楷以潑墨寫意人物畫為世
人矚目，是潑墨畫真正的開山祖師
爺。到上世紀五十年代，被評為
「世界十大文化名人」。明代汪何
玉詩云：「畫法始從梁楷變，觀圖
猶喜墨如新。古來人物為高品，滿
眼煙雲筆底春。」
梁楷的潑墨畫與大千居士略有不
同，他潑墨，張大千還潑彩。梁楷
有約20件真跡傳世，其中《潑墨仙
人圖》為台北故宮博物院收藏，大
陸的梁楷寫意畫作幾無真跡，有也
很可能是偽作，而其中亦有張大千

所作的贗品。這裏，不得不講一件
張大千造假的趣事。
近代著名畫家吳湖帆曾聽祖父講

收藏有一幅梁楷的畫《睡猿圖》，
可惜不知在哪裏了。張大千那時到
江南求學，認識了吳湖帆。一日，
吳與張大千閒談說起此事，張便以
日本鳥之紙作宋紙，參照故宮博物
院收藏的一幅潑墨《地仙》圖，畫
一隻兩手掩鼻伏在一塊石頭上睡大
覺的長臂猿，還用延光室的畫將
「梁楷」的名字雙鈎寫在畫上。趁
吳赴日本展覽北上到京時，將此贗
品放在湖帆常去的琉璃廠一間古董
店裏。果然，此畫被吳用4,000元
收購了，張大千與古董店老闆各分
到2,000元。
吳湖帆從日本歸來，將此畫炫耀

於友人。大千故意說出4,500元請
湖帆割愛，吳不肯。後大千重畫一
幅贈友，其畫大小，筆墨寫法與吳
買回來的《睡猿圖》完全一樣。湖
帆見到後哭笑不得。抗戰勝利後，
吳以7,000元賣給了一個美國人，
挽回損失。
梁楷曾將皇帝賜給他的金帶掛在

宮內院子裏，不辭而別，張大千卻
造假畫到處賣賺錢，同是潑墨畫大
師，不知是大千瘋了還是梁楷瘋
了。

本港有一處地
方叫做「茶果
嶺」，本山人當

然知道「茶果嶺」在哪裏啦；但回
答問題之前，再問一個相關的問
題︰茶果是什麼？
我相信「茶果嶺」很難解答，因
為「茶果」兩個字是不能成為一個
地方名字的，「茶果」像一件糕
點，絕對不能累積成為一個山嶺，
可能應該是「茶果樹嶺」！因為滿
布茶果樹的山嶺當然會順其自然地
稱為「茶果樹嶺」，但「茶果樹
嶺」又似乎有點兒不太順口，所
以，很自然地便順口而成為「茶果
嶺」了！而「茶果」則是由人手製
成的「糕點」，這些糕點食物，顧
名思義當然也絕對不能堆積而成為
「山嶺」這麼大，而且食物也只可
以貯藏在家中或一些收藏食物的貨
倉之內。所以，我便大膽地假設
「茶果嶺」原本應該是被稱為「茶
果樹嶺」，但後來因為順口，而被
改稱為「茶果嶺」的。
現在，可能是適當時候由我向各
位解釋「茶果」是什麼東西了。
茶果，是本港原居民村落之
內，很多原居民因為某些「時
節」，如︰清明、端午、中秋
節等節日之內，為了慶祝該節
日而做了很多不同節日的糕
點，而我們原居民均統稱這些
糕點為「茶果」，這些茶果均
是由米磨成粉漿再加以糖、花
生椰絲等配料所製成的。為什
麼叫做「茶果」呢？很簡單，
全因為是我們的鄉下話。而茶

果蒸的時候，會放上茶果樹葉去
蒸，而這些茶果葉是好大片的，非
常適合用來蒸茶果，而且，這些樹
葉的表面也是很容易清洗，恰巧我
的村屋旁有一棵茶果樹，不知是否
因鳥兒留下糞便在泥土時，那棵茶
果樹自然地生長出來了。這些茶果
樹的樹葉本身爽滑，葉紋也很特
別，所以，鄉下人特別喜歡採用它
來蒸茶果吃啦！
而我這個結論，雖然有些兒是大

膽假設，但也深信是包含了「小心
求證」的研究之下而下的結論。現
在，懂得去做茶果的人已經愈來愈
少，皆因是時代進步了！過去，過
時過節也是要靠村中的叔婆們、老
人家蒸茶果給我們吃的，現在的年
輕人已放棄了這些傳統美食，甚至
可能不知茶果是什麼？所以當你想
吃茶果嘛，她們便去餅店買些「西
餅」回來給你吃；老實說，她們肯
去買西餅給你吃，已經好好了。
不竟要時下年輕的小姐或女士們

蒸或煮東西給你吃？可以說是一件
好難的事情。反觀有西餅吃，你已
經非常幸運了！

著名鬼馬填詞人黎彼
得，最近因為許冠傑
（Sam）的慈善演出再

受關注，大家都讚賞他和許冠傑合作填
寫的動人歌詞，原來這位我行我素的填
詞人最開心是16歲為自己改了個新名字
從此改了運，「我小學五年班輟學，喺
街邊幫阿媽賣報紙，天天追看武俠小
說，當年入了一間印度行做跑腿，他們
替我改英文名Peter，從此我叫黎彼得，
不再叫黎成就，果然命運都改好了！」
「那陣子我視許冠傑為偶像，特別那
首《天才白痴夢》人生如夢、世事如棋
好有道理。想不到他在《年青人周報》
見到我寫專欄主動要認識我一起合作寫
詞，因為當時《半斤八両》歌詞，有
句︰『夠薑揸槍走去搶』出現問題……
可能他欣賞我古靈精怪的腦袋。」
誰知我們的合作就好像炸彈一樣的轟

動，《半斤八両》12首歌首首都跑出。
其實我們付出好大，晚晚通宵傾偈度
橋，二人相處就像「乞兒與王子」，他
是紅人卻視我為老友……「後來經過7
年，在輿論底下Sam提出不如分開一
下，而他的太太亦不想見我出現，有陣
子Sam都說我老婆投訴今晚又同你一
起……分開後，我自覺多了存在價值，
不再依賴別人和關照。我封筆幾年至黎小
田叫我出山寫《Monica》……」
其實和許冠傑合作的7年是否人生中

的高位？Peter哥哥立即瀟灑地回答︰
「那只算是點滴！有人說我功高蓋
主，坦白說功未高過，亦沒有蓋過
主，他早已是超級巨星！有沒有機會
再合作？沒有了……大家已是長者，
過去便是過去，無謂再依戀……分手
後已經幾十年沒見面和通電話，最近
他的演出我們也沒有聯絡……但，我
希望Sam健健康康，不再掛心那些筷

子是否有人吃過、哪些床品是否有床
蟎，繼續像當年我拉他去油麻地廟街
吃炒蜆，抱着大無畏精神，吃完肚
屙，屙完再吃。最難忘在那兒見到鐵
絲網上有兩句︰命裏有時終須有，命
裏無時莫強求，成為《浪子心聲》的
歌詞紅足幾十年……我希望他繼續做
個開心人，我多謝他Upgrade了我，他
是我恩師！」
黎彼得雖然在幕前經常飾演一些猥瑣

的小人物，他實在是一位正人君子，一
位才子，對於新一代填詞人他反應頗
大，「真佩服今天的歌手，歌詞成本小
說般長，以往我們都是短短幾句，世事
如棋、清風兩袖等等，易記易明，現在
不可稱流行曲，因為都不流行！如果電
視台要我填主題曲，我一定會填得很
好，但我也不會自作多情。」
一向看透世情、鬼馬多端的Peter哥哥

今天又會為香港作一首什麼的詞？「我
一定會抄鄭國江老師的勵志手法，但不
說教，那兩句便是︰福無重至，今朝
至！禍不單行，昨夜行！明天一定更
好，像我一樣，一息尚存，有一分熱發一
分光。無論我拍電影或者寫歌詞都要堅
持歡樂在人間！」……其實才子的歡樂細
胞早已植入很多歌迷、影迷的心坎裏！

鬼馬填詞人——黎彼得
在全國人大決定訂立「港區國安法」，並將

列入香港基本法附件三在香港公布實施，特區
政府即時推出了不少宣傳解說，除了各級官員

在不同場合都發表支持講話外，更推出了電視廣告、網上廣告
等，民間亦配合推出網上和街站聯署，「港區國安法」的造勢
工作，一時變得紅紅火火。
政府由於要面向七百萬市民和政商界眾多持份者，加上宣傳

時間緊迫，所以文宣一定只能用一個「萬能Key」式的策略，
希望能盡快向全香港市民傳達「港區國安法」對香港的安定很
重要的訊息。然而，由於各階層都有不同的利益聚焦，因此，
其實最理想的做法，是每一個持份階層，都能推出特別針對的
宣傳攻勢。
對於「港區國安法」，政府當然急需穩定民心。對香港經濟

舉足輕重的商界包括外資，在宣傳上當然是突出社會更安定，
商界會有更多投資機會的訊息。而社會的普羅大眾，由中產到
基層，大家不外只想安居樂業，在宣傳上，當然應突出「港區
國安法」可促進香港安定，以及一切生活方式與各種自由不
變。
然而，年輕一代才是香港的未來，因此，政府絕對要特別為

年輕一代做重點宣傳，特別是在反修例示威及暴亂中，骨幹都
是年輕一代，不少更無知地揮舞英美國旗，可見政府必須盡速
設法撥亂反正。
近年來，政府推出的文宣．特別是針對反修例示威以至及後

多月來的暴亂，都每每被人批評為離地、落後形勢、被動；令
人感慨雖然世界將踏入5G年代，政府的文宣思維，卻明顯仍
停留在傳統廣告的年代。
無可否認，政府的確用多了網上宣傳，亦見到政府努力要與

時並進；然而，政府的宣傳，無論是對時勢的回應速度、表達
手法和內容的創意，以至目標受眾的針對性上，都明顯與反對
派的文宣水平相差甚遠。只要看看當疫情稍緩時，就再有年輕
人，不少是中學生，受到網上號召出來商場或馬路聚集，喪喊
洗腦口號之餘，有些甚至繼續堵路破壞……可見政府的青年心
戰工作失敗。
反觀反對派則透過創意文宣和懶人包，不斷聚焦「港區國安

法」對某些違法行為的限制，但卻絕口不提對未來香港社會安
定繁榮的保障，肆意妖魔化「港區國安法」，更組織中學生搞
所謂公投，明顯意圖令中學生反對「港區國安法」成為主流輿
論……政府如果仍不集中火力，盡力搶奪回年輕一代的心戰陣
地，香港就算有國安法，相信未來仍難以擺脫施政窘局。

國安法宣傳應針對青年心戰

6月5日夜晚大家
也知道天氣真的很

嚴厲對待大地，整晚天打雷劈，令
我們更加知道作為人類實在真的很
渺小。不過凌晨1點回家的時候，
我駕車駛過獅子山隧道入沙田方向
便看到只會在電影中出現天上有一
條粗粗的雷電劈落在高速公路上，
好彩的是沒有劈中任何車輛，而我
車的位置距離打雷的位置大約10個
車位，原來行雷閃電真的很可怕，
回到家中在互聯網上面宣洩一下天
打雷劈差一點有危險的情況，最能
看到的回應當中便是跟我說老天爺
告訴我們不要行差踏錯，一定要做
一個正氣的人；不要做壞事，否則
真的會被天收。
天災人禍這一年對香港實在艱
苦，人禍——我們成為了黑暴的受
害者，令到整個娛樂圈差不多全部
停頓，我在互聯網頻道的節目訪問
嘉賓林盛斌的時候更加明白到娛樂
圈的死寂，他說當世界不安定的時
候，娛樂圈即成為第一個萎縮的行
業，因為要每一日歌舞昇平才能夠
有多餘的金錢及思想空間享受娛樂
文化，但當天災人禍導致所有人都
沒有興趣去尋找娛樂，娛樂圈就變
得死寂了。最近電視台裁員超過
500人，電台娛樂文化工作者差不
多5個人工作減退為2個人，幕前幕

後相繼有三分之一娛樂圈人失業，
最慘的還是，未來一年工作減少之
外，登台表演也可能歸於零。
至於，娛樂版文化工作者更加可

悲，攝影師包埋記者做訪問一腳
踢，像我一個朋友做了攝影師多
年，做事為人負責任有創意，最終
因公司財政大不如前，被公司辭退
了，我這位攝影師朋友雖然具有專
業攝影技能，但很可惜沒有地方請
攝影，所以只好轉行揸的士。這個
狀況並不是少數，到現在沒有工作
做又或者轉行的朋友已經差不多超
越幾百人了，生活拮据是我們作為
娛樂圈的一分子要面對的問題；但
慶幸的是香港演藝人協會會長用心
地尋找津貼的方法，然後幫助每一
個會員有微量一次性的收入，這個
對我們沒有工作的人來說絕對是雪
中送炭，感激會長的努力，雖然會
長不能夠如以往般製造很多拍攝機
會給幕前幕後，但會長這個行為是
值得一讚，為了我們他已經用盡自
己的方法希望找到路向及給予我們
機會。
現在只能夠寄望於天災人禍盡快

停止，讓我們休息一會，不用再戴
口罩行街，可大口大口地呼吸空
氣，這樣相信是我們每一個人最希
望看到的，希望香港快些回復正
常。

上天發怒做壞事俾雷劈

有句話這麼說，世界上最珍
貴的東西都是免費的。然而，

正因為如此，很多人忽略了它們。在這個物慾
橫流的時代，很多人都不知不覺地攀比，即使
沒有表面上的攀比，也會在心裏下意識地和別
人比較：哪些東西是我所沒有的，如果我可以
像他那樣，擁有的那麼多，那該多好！
以自己所沒有的，去比較別人所擁有的，注定

是一種痛苦。因為，你看到的都是別人的風光，
比較自己的短處，你眼中的自己就是那麼的可
憐，時時刻刻都在想着自己的不足，那你還能怎
麼快樂呢？欲望是個無底洞，它永遠也填滿不
了，如果一個人總是喜歡與別人比較，總是想獲
取更多，那他永遠都將活在惴惴不安之中，這樣
的生活是無比疲憊的，也是對自己的一種辜負。
其實，上帝對於每個人都是比較公平的。你看

到別人的風光，是因為你已經做了有選擇性地看

待別人，你覺得他處處都是令人羨慕的，所以你
才羨慕他，但是，說不定他的生活也有不堪和煩
惱，是你不了解的。而說到你自己，你也是有失
偏頗地評價了自己。其實，你也擁有很多很多，
上帝是公平的，如果你羨慕別人有很多名利和金
錢，而你卻清貧如洗，但是你有沒有想到呢，別
人擁有的那些名利和金錢，也許會束縛他的自
由。你雖然清貧，但是你有閒暇的時間，你有隨
心所欲的自由，這些不都是最珍貴的嗎？
一個人是否富有，人生是否過得精彩，其實

並不取決於物質，而在於這個人的心態如何。
總是想要索取，縱使你腰纏萬貫，你也是不快
樂的；而如果懂得感恩，懂得知足常樂，就是
日子清貧，你也會過得逍遙自在。而且，你看
過去的那些人，一生過得開心的，都是因為懂
得珍惜，愈懂得感恩、珍惜，擁有的就愈多。
真的是如此，就舉個平常的例子吧，如果你是

個商人，一心撲在金錢上，你的心就都在追求金
錢了，可能你就會忽略對孩子的愛，對伴侶的關
心，雖然你天天能夠見到他們，與他們同一個屋
簷下生活，但其實你已經忽略或者失去了他們。
再如果，有一天你的生意失敗了，你的心轉向了
家庭，你眼中都是可愛的孩子，溫柔的伴侶，慈
愛的父母……那麼，你雖然很窮，但是你珍惜了
這些珍貴的東西，你的生活就會是富裕的，因為
你的心是富足的。
當然了，我的意思不是叫你不要謀生、不要做生

意了，而是想提醒你，一定要有一顆感恩、知足
常樂的心。你可以很忙，但也應該抽出時間來，感
受你的生活，珍惜你所擁有的東西。如果你現狀
不如別人，也無須擔心焦慮，而是應該明白，你
擁有着很多很多珍貴的東西，愛情親情友情等
等，你也擁有很多幸福快樂，它們都是簡單純粹
的，只要你感恩並珍惜，它們就永遠會陪着你。

感恩你的擁有
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照樣老日子
每天早上鋪開宣紙，往

往先寫幾個字。喜歡書法
在先，可惜找不到老師。
那年代一般人都忙碌於解
決溫飽，衣食住行排前

面。重視實用相對地漠不關心生活品質，忽
略心靈需要，寫書作畫是吃飽飯沒事做的人
的無聊行為。我因為受到父親的感化，儘管
人在南洋，他堅持要孩子們從小學中文和書
法，雖然大環境只有輕忽，缺乏關注，絲毫
不影響我對書畫的熱愛。找不到紙筆墨，沒
機會書寫，就看書看畫。有時到市區，路過
一排排老房子，遇見好幾家門口懸掛着姓氏
匾額，腳步自然放緩，那幾條老街成為我欣
賞書法的街頭畫廊，對書法的審美品味從位
於南洋老城的華人姓氏牌匾開始。
上世紀九十年代到中國內地，發現文房四

寶遍地都是，如獲至寶。每去一次，出門前
列購物清單，都是和中國書畫有關的紙筆墨
硯、碑帖書畫冊等。航空公司尚未限制空運
行李的重量前，無須擔心買得到的帶不走，
再沉也阻止不了非買不可的決心。現在無法
想像那時連墨汁都可提上機艙。很多陶瓷的
書畫文具用品，還有名家書畫冊，皆是當時
不辭勞苦帶回來的。
沒有指導老師，幻想憑恃個人的悟性，一

派無知，胡亂臨摹書帖。還挺努力，每天做
功課，高估自己也有收穫：「終於領悟自己
愚笨程度有多高」。後來受佛教教化，用很
長時間每日書寫《般若波羅蜜多心經》。始
終在小字之間徘徊。海外華人學中華傳統藝
術存在一定的困難，學冷門的書法更如黑暗
中行路，沒有老師在前邊提一盞明燈，只能
一直在黑暗中摸索前行。
摸不着門路，索性把興趣當娛樂，一有時
間便寫寫畫畫，自娛自樂。沒想過成
「家」，也沒有打算靠書畫名成利就。自知
力有不逮，立的志向很小：最重要不讓中華
文化在我這海外第三代華人的手上斷層。
從初始便含糊學習，埋頭寫寫寫，隨心隨
性不停畫字，有時學碑有時習帖，當成業餘

嗜好。沒有打算成大家便不曾認真下苦功
去思索，愚昧淺薄到沒有發現碑和帖的分
別。如今回頭想，倘若有個老師在旁提示
幾句「帖清雅，筆致細膩，結構簡潔，常
得書卷氣；碑古雅，用筆渾穆，字架奇拙，
多得金石味。」這就省卻多少繞來轉去的冤
枉路呀！
讀到上述這段文字，碑和帖剎時間像撥開
雲層的月亮和星星，全都豁然分明。
不過寥寥數語，卻花我數十年時光，方才
初聞暮鼓晨鐘，恍然清明。
不敢得意，倒有些許哀傷和心酸。
新識友人上來我的藝術工作室，聽說我寫書

作畫，好奇提問：「一個月可以賺多少錢？」
不要怪他做人現實，生活就是現實。我老
實回答：「這個不賺錢。」
「沒有錢？」他先一臉驚訝，瞬間換成輕

蔑不屑：「既然沒錢賺還不快點改行？」
一開始便沒打算憑恃興趣來交換平日三

餐。寫書作畫不過三個原因，一、不想再過
平庸日子；二、在簡單生活裏追求一點豐富
色彩；三、在遠離中國的南洋繼續保存傳統
中華文化。
正如教養和金錢沒有必然關係，品位和金

錢沒有必然關係一樣，書畫和金錢也沒有必
然的關係。
書法對我純粹是生活情趣。一次在書上看

到「別讓世界的單薄，奪去你生命的厚
度」，這句話替我作了回答。嗜好和興趣功
利化以後，降低的是生活的樂趣和品味。不
過，說書法不能換錢，這也不一定正確。
2019年 11月 19日，中國嘉德秋拍「大
觀——中國書畫珍品之夜．古代」專場中，
其中有幅水墨紙本手卷書法作品以2.67375
億元（含佣金）成交。
學過書法的人都知道「歐顏柳趙」指的是

歐陽詢、顏真卿、柳公權和趙孟頫乃中國書
法史上四大楷書大家。這幅被人以「在北京
可買兩座佔地面積700多平方米，裝修精緻
的四合院的價錢」落槌成交的作品正是元朝
趙孟頫的《致郭佑之二帖卷》。這次的天價

刷新了趙的作品拍賣紀錄。
趙孟頫是宋太祖趙匡胤十一世孫，宋朝皇
室後裔，卻在元朝當官，還一直升官做到榮
祿大夫。古人沒法接受，認為他背叛祖宗。
儒家講究氣節，執守的價值原則和追求的

精神方向是孟子說的「富貴不能淫，貧賤不
能移，威武不能屈，此之謂大丈夫。」面對
儒家文化的核心內容，價值目標和道德人
格，低首臣服失去忠貞氣節的趙孟頫，在
「人品即書品」的當時，人們對他的作品便
有了看法。
《致郭佑之二帖卷》是趙孟頫的早期作

品，共含兩封信，卷前一封為行草書三十二
行，因起首有「奉別」二字，便以《奉別
帖》稱之。後一帖書體為楷行相間，信中有
句「此番應酬失宜」，後人就以《應酬失宜
帖》為名。郭佑之是藝術鑒賞家，也是趙的
好朋友。兩信中記錄着元朝要員到杭州徵召
趙入朝做官，他進退兩難的複雜心情，還有
他在京城獨處的寂寞。作品有幾個古代收藏
家的鑒藏跋文和印鑒，還有董其昌過手的記
載。明代的董其昌是趙孟頫專家。
喜歡二王（王羲之、王獻之）、顏真卿和

柳公權等書法的董其昌，嫌趙的書法「太過
平整，不險絕」。他說：「古人作書，必不
作正局，蓋以奇作正，此趙吳興所以不入晉
唐門室也。」又說︰「字須奇宕瀟灑，時出
新致，以奇為正，不主故常。」但有人說他
其實是很喜歡趙孟頫的書法。董的矛盾是
無法接受宋朝皇室後裔的趙卻在元朝當官
的「過錯」。以書法家的人品決定書法境
界的高低這個審美標準引起的爭議至今還
沒有結束。
疫情期間，檳城實施行動管控，沒重要事

不可隨意出門。臉書上諸友吶喊，天天無所
事事在家睡覺的日子很難過呀。我則照樣過
我的老日子。清早起來鋪開宣紙，專心一意
寫些字，畫些畫，禁足不能天天到寬敞的工
作室，既然無法往外逛，那就往內看，看好
自己的心，精神充實和心靈滿足便是宅家的
最大收穫。
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■鄉下茶果現時好難吃得到了。
網上圖片 ■黎彼得（左）視許冠傑為偶

像。 作者供圖


